

## EQUIPO EDITORIAL

Propietario  
TROYA COMUNICACIONES

Gerente  
Ivonne Vásquez J.  
gerencia@elinsular.cl  
(65) 2533021

Director edición impresa y digital  
Rodrigo Meisenbichler

Domicilio  
Eyzaguirre 447 - Castro  
Fono: (65) 2533021

Sitio Web: [www.elinsular.cl](http://www.elinsular.cl)

Sitio en Facebook: ELINSULARCL

Instagram: ELINSULARCL

Twitter: ELINSULARCL

Avisos Clasificados

- Correo:  
[clasificadoselinsular@gmail.com](mailto:clasificadoselinsular@gmail.com)  
- Sitio web: [www.elinsular.cl](http://www.elinsular.cl)  
- Fono: (65) 2533021

Departamento de Prensa:

- Fono Prensa:  
(65) 2533021  
- Correo prensa:  
[elinsular@gmail.com](mailto:elinsular@gmail.com)  
- Director de prensa:  
[contacto@elinsular.cl](mailto:contacto@elinsular.cl)

Arte, Diseño Gráfico y Diagramación  
Javier Iglesias N. / Rodrigo Montecinos G.

Colaboradores Rincón Cultural  
Rosabetty Muñoz, Carlos Trujillo, Luis Mansilla, Miguel Jiménez C.

Impresión: Rolando Ulloa  
Imprenta El Insular

PAG. 2

VIERNES 2 de JULIO de 2021

EL INSULAR / OPINIÓN Y DECLARACIÓN PÚBLICA

## Nueva Ley de Migraciones y educación: La inclusión en los márgenes del olvido

Por: **Carla Fierro Retamal**

Académica de la Escuela de Trabajo Social de la Universidad Austral de Chile sede Puerto Montt

**E**n los últimos años se ha producido un aumento significativo de la matrícula de estudiantes migrantes en el sistema educativo chileno. Para las instituciones educativas esto ha implicado establecer estrategias de acompañamiento focalizadas a procesos vinculados con la migración: adaptación cultural, barrera lingüística, convalidación de estudios, trámites para la obtención de residencia y permanencia definitiva, entre otros. Esto ha sido un desafío para el sistema educacional en su conjunto, pero a la vez tensiona diversos aspectos al no estar preparado para su inclusión.

Por esta razón, se hace necesario contar con un enfoque desde las políticas públicas que permita comprender la educación desde la óptica de la frontera, donde la inclusión debiese ser parte de ese proceso reflexivo. Es más, si analizamos la Nueva Ley de Migraciones promulgada en abril de este año 2021, podemos darnos cuenta de que ésta tiene un fuerte énfasis en el control y el freno de migrantes que ingresan al país, donde se evidencian pocos avances en materia de Derechos Humanos. En esta línea, el ámbito de la educación pareciese olvidado en la nueva Ley, ya que sólo consagra normas administrativas de acceso ya existentes a la enseñanza preescolar, básica y media a los extranjeros menores de edad establecidos en Chile sin proponer o garantizar elementos fundamentales como la permanencia y la participación plena de los/as mismos estudiantes migrantes en el sistema educacional.

Este hecho no es menor si consideramos que la política educacional actual carece de aspectos como los ya mencionados. Por ende, la discusión de toda esta dinámica debiese ir encaminada a como comprendemos en la práctica esta intersección entre el proceso migratorio y el sistema educativo el cual tiene una arista humana, educativa y política. A nivel humano actualmente se observan niveles de frustración y angustia crecientes entre estudiantes y sus familias, en la medida que los trámites administrativos se atrasan o no llegan a puerto al mismo tiempo que inician la trayectoria educacional y viven, en general, una experiencia de exclusión que se suma a las complejidades propias del insertarse en un nuevo país. A nivel educativo se observan fenómenos como suspensiones y deserciones, fundamentalmente, por incertidumbre sobre la manera de financiar los estudios, sobre todo en educación superior; además, en este mismo nivel, se observa que los trámites incompletos y la falta de financiamiento (con la potencial deuda que ello implica) afecta la inserción académica, personal y social de este grupo de estudiantes. A nivel político se produce una contradicción entre las metas de equidad e inclusión declaradas, y la práctica, la cual muestra una serie de barreras que reman en sentido opuesto a la generación de condiciones de equidad (aunque declaren apuntar hacia ella).

En definitiva, el fin de toda ley debe ser garantizar los derechos y dignidad de las personas, permitiendo posibilidades de inclusión sin claros oscuros ni premisas segregadoras... aún queda camino por recorrer.

### Declaración pública

**R**ecientemente hemos sido notificados del fallo de la Corte Suprema, correspondiente al pago de 30 millones de pesos por un caso de bullying, ocurrido en uno de nuestros establecimientos educacionales de la comuna. Los hechos contenidos en esta causa, datan del año 2014, es decir, 2 años antes de que asumiera esta administración municipal y que se judicializó el año 2017, fecha a partir de la cual esta Corporación Municipal cumplió con todos los procesos, aportando, además, con los antecedentes necesarios.

Por supuesto, una vez agotadas todas las instancias, acatamos la sentencia dictada por este máximo tribunal.

No obstante, queremos hacer hincapié en que, a partir de las directrices entregadas por el alcalde y presidente de la Corporación Municipal de Castro, don Juan Eduardo Vera, hemos trabajado permanentemente en el fortalecimiento de nuestra área de convivencia escolar.

Para ello, hemos contratado profesionales que trabajan coordinadamente en los establecimientos educacionales municipales de la comuna y con los organismos de protección de derechos de la niñez, como la OPD y la recientemente creada Oficina Municipal de la Niñez, con el fin de abordar con énfasis preventivo y formativo el fenómeno de la violencia escolar.

En este trabajo, hemos actualizado las normas y protocolos de los reglamentos internos de cada establecimiento para fortalecer el rol protector y garante de derechos de los menores al interior de las escuelas y liceos dependientes de esta Corporación Municipal.

Estas, y otras acciones de naturaleza similar, dan cuenta del irrestricto compromiso de esta administración municipal con la promoción y protección de los derechos de niños, niñas y adolescentes.

**Marcelo Fuentes García**  
Secretario General  
Corporación Municipal de Castro

**HICAMAR**  
RESTAURANTE  
EXPRESS

**GAMBOA #435**  
**FONO +569 974897280**



**SOLO PARA LLEVAR**

**#QUEDATEENTUCASA**

**PICHANGAS**  
**CHORRILLANAS**  
**COMPLETOS**  
**SANDWICH**  
**LOMITOS**  
**HAMBURGUESAS**

Periodico  
**ELINSULAR**  
ENCUENTRANOS EN NUESTRAS  
REDES SOCIALES

**INSTAGRAM**  
ELINSULARCL

**TWITTER**  
ELINSULARCL

**FACEBOOK**  
ELINSULARCL

**WWW.ELINSULAR.CL**